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综合新闻

尽 管 中 国 资 本 市 场
并未出现大的波动,然而
部分国外媒体仍热衷炒
作 中 国 正 在 出 现 所 谓

“流动性不足”，这难免
有些“项庄舞剑，意在
沛公”。

伴 随 着 中 国 经 济 的
快速发展,特别是中国成
为世界第二大经济体,国
际上总有那么一些势力
对中国存有偏见。一会
儿是“中国威胁论”，一
会 儿 又 是 “ 中 国 崩 溃
论”，或“捧杀”或“唱
衰”。去年以来，受后国
际金融危机的影响，特
别是欧洲债务危机的拖
累，世界经济出现了更
为复杂的态势，包括发
达经济体在内经济下行
压力普遍加大。在这样
一个大背景下，已经保
持 30 多年高速增长的中
国 主 动 调 低 了 经 济 增
速，把更多的精力放在
调整经济结构、转变发
展方式上。这本无可厚
非，然而在一些总戴着
有色眼镜看中国的人看
来 ， 又 找 到 “ 唱 衰 中
国”的素材了。

年初，“唱衰中国”
的声音主要聚集在增速
减缓上，他们一度断言
中国要步入中等收入陷
阱，经济增速会断崖式
下跌，社会发展将停滞
乃至倒退。然而，随着
中国政府做出了一系列
经 济 发 展 战 略 新 部 署 ，
宏观经济形势不断趋稳
向 好 ， 进 入 三 季 度 后 ，
主 要 经 济 指 标 明 显 回

升。于是，这一阵“唱衰中国”的鼓噪声又聚集到流动
性波动问题上了。

以美国极端保守势力为主体的对华唱衰派为例。该
势力曾数度预言中国经济要大崩溃，而崩溃最可能从金
融资本链上断裂。在他们看来，此次“中国钱荒”爆发
的时机再“糟糕”不过了：6 月上旬，美联储主席伯南
克提出货币量化宽松退出时间表，导致国际资本市场套
息交易反转，资金从新兴市场大幅撤离。紧接着，6 月
中下旬，中国银行间出现高达 30％的回购利率。唱衰
中国势力随之开始下结论：中国金融态势雪上加霜，前
景不妙。

的确，金融是现代经济的核心，流动性则是金融的
命门。在世人高度关注中国流动性波动之际，中国政府
及时发布了 《国务院办公厅关于金融支持经济结构调整
和转型升级的指导意见》，做出了一系列部署，让国际
社会看清了中国“控总量，防风险”货币政策的新基
调。特别是上海自贸区建设等政策及措施的出台，让国
际社会进一步看清了中国迈入发展新阶段的切入点和战
略部署。《华尔街日报》 专栏作家克雷格·斯迪芬日前就
提醒人们：“不要轻易低估中国政府的政策改革。”

其实，不论中国如何发展，国际上总会有那么一些
人，不断寻找唱衰中国的抓手，以达到不可告人的目
的。以所谓的“中国钱荒”为例，其背后的深刻意图无
非是借炒作中国流动性不足打击国际资本对中国经济前
景的信心，以达一石二鸟之目的。一则刺激国际资本形
成羊群效应逃离中国，打乱中国经济有序调速的战略部
署；二则用从中国等新兴经济体撤离的资金，弥补美国
量化宽松退市期间美资本市场出现的资金缺口，拆他人
墙补自己墙。

时至今日，虽说国际上所谓“中国经济崩溃论”、
“中国流动性危机说”等预言一再落空，但这绝非意味
着他们会就此罢休。恰恰相反，他们会竭力寻找新的议
题做文章进行炒作，借以打击国际资本对中国发展前景
的信心。对此，我们一定要保持清醒头脑，不被所惑，
不乱方寸，通过全面深化改革，加快经济发展方式的转
变，打造中国经济升级版。
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碧 水 蓝 天 出 效 益

转型升级调研行转型升级调研行 江苏篇④ □ 本报赴江苏采访组

“蓝天碧水”和经济效益可否并驾齐
驱？答案是肯定的。在江苏采访，发现人
们对环境保护的认识有着高度的一致性：

“如果经济单兵独进，即使总量实现翻番，
也难以持续；即使居民收入实现倍增，幸福
感也会大打折扣。所以，必须赋予经济、政
治、文化、社会建设以生态尺度，绝不以牺
牲环境为代价换取一时的增长。”江苏省委
书记罗志军如是说。环境保护不是负担，
却是生产和生活的必需，加大环保力度更
成为人们的自觉行动。江苏各地的发展经
验证明：节能减排带来了碧水蓝天，也带来
了产业的效益和城市的竞争力。

早在 2005 年，水源质量和每年的“蓝
天”数就已被纳入江苏全面小康指标。今
年 7 月，全国首个省级生态文明建设规划
——《江苏省生态文明建设规划》出炉。《规
划》涵盖了生态空间、节能减排、饮用水安
全、大气污染治理、土壤环境等诸多领域，
详细制定了 20 项 46个“可获取、可监测、可
考核”的具体指标。出台《规划》的目的只
有一个：用十年时间，建设一个天蓝、地绿、
水净的美丽江苏。

节能，节来竞争力

“节能工作好不好，是企业生与死的生
命线。能耗高就是成本高，也就是失去了
市场竞争力。”江苏宜兴的灵谷化工有限公
司董事长谈福元说。

从水泥行业得到启发，灵谷化工投资
4000 多万元上了一期蒸汽余热发电机组，
借助利用率较低的 5 公斤和 12 公斤蒸汽发
电。目前，公司总产的130万吨尿素中有80
万吨使用了这项技术，每吨能够节省 80 元
用电成本，总计节省6400万元，大半年的时
间就可以收回投入。而在投资6000万元的
二期工程建成之后，每年发电量将达到 2.2
亿千瓦时，节约成本 1 亿多元，能耗在之前
的基础上再降低 20%。这一技术不仅节约

了能源,也大大降低了排放。
“节约一度电，就省了 7 毛 8 分；节约 1

吨煤，就省了 500 多元，节能节出的是实实
在在的钱。”谈福元说的也实在。

他为记者算了笔账。中国每年消耗
5500 万吨尿素，近 30%的产能用天然气生
产，天然气涨价后，这些企业要顶着压力进
行能源结构的调整；55%的产能用无烟煤
生产，碳的转化率和能源利用率较差，也面
临转型升级的问题；只有剩下的小部分和
灵谷化工一样使用先进产能来生产尿素，
不超过 10家企业。

“要么就是技改提升竞争力，要么就是
被淘汰。”谈福元说，节能减排已经成为灵
谷化工的一大战略。8 月 14 日，工业和信
息化部公示《重点行业清洁生产示范企业
名单》，灵谷化工成为煤化工领域唯一上榜
企业。

“能耗低，成本就低，市场竞争力就强，
企业的可持续发展也得以实现。”谈福元
说，节能是企业自身发展和提升竞争力的
需要。

有灵谷化工这样的用能企业，也有为
他们量身定制节能计划的节能服务企业。
叶春明的无锡军创工程技术有限公司就是
一家致力于合同能源管理的企业。

在和军创合作之前，无锡村田电子有
限 公 司 每 年 的 用 电 量 超 过 1000 万 千 瓦
时。军创为其提供了一整套中央空调节能
系统合同能源管理的服务，而且垫付了全
部的改造资金。

村田电子中央空调节能系统合同能源
管理项目一期改造完成后，改造部分的中央
空调系统能耗综合节能率高达 36.6%，年节
电量208万千瓦时，年节能量728吨标煤。

“第一年，我们的客户按每月节能收益
的 85%支付，第二年开始按 80%支付，并逐
年递减。”叶春明说，目前公司每月收到的
最高单笔节能收益有 80万元。

到底什么是合同能源管理？“实质就

是以减少的能源费用来支付节能项目全
部成本的业务方式。”无锡市经信委节能
处处长潘彬宾这样定义。目前，无锡有 40
多家节能服务公司，主要服务于工业企
业，帮助企业在生产过程中节约用电、用
煤或使用天然气的量。无锡市去年推广
的 62 个合同能源管理项目，全年共节能
9.7 万吨标煤，减排二氧化碳 5500 余吨，
用能企业节省成本 2.2 亿元，节能服务企
业获益 1.5 亿元。

为了解决节能服务产业投资大、资金
回收周期长、存在市场风险等问题，无锡市
从 2006 年开始设立节能专项资金，给予节
能减排的企业一定的资金扶持，今年这笔
金额已达 1300 万元，以后还将逐年增加。
2012 年，无锡全市万元 GDP 能耗为 0.557
吨标准煤，比 2011年下降 5.18%。

今年上半年，江苏全省也交出一张漂
亮的“节能”成绩单：规模以上工业综合能
源消费量增幅较上年回落 0.78 个百分点；
在“十二五”前两年能耗下降 8.32%的基础
上，今年年度节能目标实现了“时间过半、
任务超半”。

减排，减出新天地

“节能节钱，减排花钱”。假如说，节能
可以更多地借助市场的力量、激发企业自
身的积极性，那么减排则更多地需要由政
府来推动。正因如此，早在 4 年前，江苏就
开始利用价格杠杆促进生态文明建设。

2009 年 3 月，江苏在太湖流域 5 个省
辖市正式推行环境资源区域补偿制度。“谁
污染谁付费、谁破坏谁补偿”，环境资源区
域补偿有了“明码标价”。

方案明确了化学需氧量、氨氮、磷3种污
染物的补偿标准，按月度对30个上下游河流
水质、水量流向监测数据进行核算、汇总。

假如上游的南京出境水质超过控制断
面水质目标的，那么需要对下游的常州予

以资金补偿；而假如某一个城市的入湖断
面、入省界断面水质超过控制断面水质目
标的，则需要对省级财政缴纳补偿资金。
这些补偿资金又被投入用于太湖的治污。

对江苏来说，实现全面小康与基本实
现现代化，最易反复的指标就是环境质量
指标。一方面，资源环境先天不足，经济发
展、人口集聚与环境承载力之间的矛盾突
出；另一方面，随着工业化城镇化的加速推
进，资源环境问题越来越成为江苏经济社
会发展的“硬约束”。

“过去有句话，锡钢工人发只鸡，无锡
全城是鸡毛。”无锡环保局污防处处长周山
说。虽说是笑话，但也反映了锡钢集团作
为重工业“老大哥”在无锡市曾占据的重要
地位。

“正因为区域面积小，人口密度大，所
以减排势在必行。”周山说。

2007 年，太湖蓝藻事件爆发，无锡市
以此为契机转移了位于城区的 116 家大型
企业，关停了 2000 多家企业，以锡钢集团
为代表的重工企业“退城出市”。

在无锡市“铁腕治污”的同时，老城区
的古运河因为工厂的搬迁获得了新的发展
机遇，这条城市的动脉血管开始畅通，绿化
面积大幅增加，区位效应蓄势待发。

从 2010 年开始，无锡市提出在治水的
同时治气，与北京大学合作的《无锡市大气
污染防治规划》火热出炉。

“水和气，是减排的两大对象；工程减
排、结构减排和管理减排，是减排工作的三
大抓手。”南京市溧水区委书记姜明说，工
程减排就是以减排工程项目建设为重点，
实现城镇生活污水处理厂和管网建设的全
覆盖；结构减排则是严格按照国家产业政
策，加速淘汰污染严重的企业和落后的生
产能力、工艺、设备与产品，形成新的污染
减排能力；管理减排通过加大对重点排污
企业的监管力度，严厉打击各类环境违法
行为，确保治污设施正常稳定运行，达到减
少污染物排放的目的。

“污染物减排是一项约束性指标、是一
条不可逾越的红线，是调整产业结构、转变
经济增长方式的重要手段。”姜明说。

减排，减出了扬州老城的发展新空间，
减出了溧水产业结构调整的大空间，更是
减出了江苏省城乡居民优良的生存和生活
空间。

本报赴江苏采访组记者： 林 跃 然
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风清气正过佳节·坚守岗位

10 月 1 日上午 10 点，记者来到位于长江之滨的重
庆望江工业有限公司，远远地听见机器的轰鸣声。走进
32 车间，“力求最好，争取最大效益”横幅高高地悬
挂，车间内几十台机器高速运转，80 多名穿蓝色工装
服，戴白手套的工人们正全神贯注地工作。

“今年，我们的生产任务达到了历史之最，往年只
需生产 40 个特种产品，今年达 130 多个，生产任务
重。每一个员工都自觉加班，努力加快生产，节假日
也不敢松懈。”熟练地操作磨齿机的工人张永强告诉
记者。年仅 27 岁的张永强毕业后来到公司，负责特种
产品的零件加工，他善于钻研，勤奋好学，被评为
劳模。

“我们车间是综合性车间，设备和技术投入价值高
达 1.3 亿元，为提高工作效率，我们进行了设备更新和
技术革新。”32车间主任万红如是说。

今年该公司已经创造了 9000 多万元的利润，较去
年增加 20%。为了完成全年生产计划，公司员工“十
一”节假日也在加班加点。

保生产——

加班加点赶进度
本报记者 冉瑞成 通讯员 陈 焱

2 日主要景区道路交通流量明显上升
高速公路交通流量依然较大

本版编辑 陈 艳 于 泳

“我已记不清有多少个假日没陪
过家人了！”说这句话的时候，身着
警服的陈万模正在交通一线值勤。
10 月 2 日一早，贵州遵义县交警大
队大队长陈万模又与家人“爽约”
了。没有最忙只有更忙，这成为遵义
县 56名交警的真实写照。

“遵义县现有 110 万人，车辆保

有量达 8 万辆；加之遵义是交通枢
纽，过境车辆多。”陈万模告诉记
者：“遵义县交警大队只有 56 名民
警 ， 每 人 平 均 管 辖 近 30 公 里 的 道
路，作为公安的特殊警种，我们几乎
没有节假日。”

遵义县交警大队南白中队中队长
刘学举，9月份连续上了 22天班，自

去年调任南白中队后，他创下了“零
投诉”纪录。“以情动人、以理说
人、以法治人”是这个帅气小伙子的
执法秘诀。

“我最愧对的是女儿。”龙坪中队
民警王安乾曾 2 个多月没有回家。国
庆节这天，妻子带着 3 岁女儿来看他，
女儿天真地说：“我要留在这里，这是
爸爸家。”这个铁打的汉子落泪了。

“我现在最怕面对的就是家属，
真的对不起他们。”陈万模对记者
说：“因为我们的付出和守护，才有
了百姓平安通行的喜悦”。刚刚侦破
一起案件的陈万模没有休息，又和民
警们一起守护节日的安全。

保平安——

放弃团圆顾“大家”
本报记者 王新伟

10 月 1 日，清晨 6 点很多人还沉
浸在睡梦中时，哈尔滨太平机场海关
的关员们早已站在了工作岗位上。

“您好，节日快乐，请把包放在传送
带上。”几位关员站在旅检通道旁，
引导旅客进行安检。长假首日，旅客
比往常多了很多，但是在关员们的引
导和指挥下，旅客乘机秩序井然。

“您好，您携带入境的香烟已经
超出规定，多出的部分是不能携带入
境的。”旅检科副科长关轶男正在对
一位入境旅客耐心地解释着，“凭什
么？你这是故意刁难吗！”旅客有些
不解。见此情景，关轶男不慌不忙地
向周围旅客解释我国限制进境物品的
有关规定，并告诉该旅客“只要是有

中国海关的地方就不可能允许超规物
品携带入境”。

傍 晚 ， 机 场 停 机 坪 无 遮 无 挡 ，
秋风催雨格外寒冷。很多国际航班
在这个时间段到港，关员要到停机
坪检查货舱，查验一个航班至少需
要半小时。机场海关人手少，年轻
的关员吴鹏总是抢着去查验。今天
有两个航班因为延误而集中到达，
吴鹏带着记者认真查验，不时还给
记 者 讲 解 有 关 规 定 和 查 验 的 小 窍
门。查验结束后，记者问吴鹏假期
怎么安排时，他笑着说，“我们越到
节 假 日 越 忙 碌 ， 坚 守 好 自 己 的 岗
位，为了更多人出行方便。”
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新华社记者
王小川摄

10 月 1 日早上 7 点，上海火车站进口处已是人流如
织，在站内的张庆桓服务台，不少旅客或在问询，或是
查看时刻表。上海站客运值班员汤杰忙着扶一位老人到
临时候车区休息，一边还要不停地回答旅客问询。短短
1 小时，他已送了两位重点旅客上车，至于说过的话、
走过的路，已经不可计数。

“对于我们来说，是没有假日这个概念的，越是节
假日，我们越是忙。看着大家开开心心地出门游玩，有
时也挺羡慕的。不过一想到能帮助这么多人顺利地踏上
旅程，还是很有自豪感的。”汤杰说，这个国庆黄金周
已经是他工作以来的第十个国庆运输日。“服务工作早
就成了我的本能啦。一开始会觉得累，现在是累并充实
着。”汤杰说。

记者今天从上海铁路局获悉，从车票预售情况看，
今天上海铁路局预计发送旅客超过 200万人，占全国铁
路旅客运输的 20%，将创该局有史以来单日旅客发送
量最多的一天。今年铁路国庆黄金周运输从 9 月 28 日
至 10 月 7 日，共计 10 天，上海铁路局预计发送旅客
1560 万人，旅客发送总量将再创历史新高。上海铁路
局的铁路职工放弃节假日，加班加点，为千万旅客的安
全出行默默奉献。
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本报北京 10 月 2 日讯 记者许跃芝从公安部交管
局获悉：与 1 日相比，全国主要高速公路交通流量有所
下降，但总量仍然很大；部分道路交通流量有所上升，
主要景区道路交通流量明显上升。

其中，京港澳、京藏高速公路进出京双向，京沪、
沪昆、沪陕高速公路进出沪双向，大广高速出粤方向流
量增加。1 日部分车辆积压缓行的高速公路通行状况得
到了缓解，但京承、京藏高速出京方向、京港澳高速广
深段流量较大、通行缓慢。

各主要城市出城车辆数量明显高于进城车辆，城区
道路通行秩序良好。主要景区道路交通流量普遍上升，
部分景区道路交通流量比 1 日剧增，如山西五台山、安
徽九华山、福建武夷山、河南嵩山、四川九寨沟等景区
道路交通流量增长 200%以上，河南云台山、陕西华山
等景区道路交通流量增长 100%以上。

截至 17 时，公安部未接报一次死亡 5 人以上道路
交通事故。


